



Dans un manifeste pour l'accompagnement bénévole en soins palliatifs, Être-là appelle les pouvoirs publics à donner aux associations de bénévoles d'accompagnement en soins palliatifs la capacité de répondre aux besoins des personnes malades et en fin de vie

Communiqué de presse

Paris, le 9 avril 2024

La stratégie décennale des soins d'accompagnement pour le renforcement des soins palliatifs, de la prise en charge de la douleur et de l'accompagnement de la fin de vie doit être présentée en conseil des ministres mercredi 10 avril. Dans un entretien au journal *Le Monde*, Catherine Vautrin, ministre du Travail, de la Santé et des Solidarités, en a dévoilé plusieurs mesures, dont le doublement d'ici dix ans du nombre de bénévoles d'accompagnement. Être-là se félicite de cette mesure ambitieuse, qui ne pourra toutefois être effective qu'en donnant aux associations de bénévoles les moyens de la mettre en œuvre.

Dans son manifeste pour le bénévolat d'accompagnement en soins palliatifs, Être-là formule 9 grandes propositions permettant de répondre aux ambitions du Gouvernement

Doubler le nombre de bénévoles en dix ans impose de répondre aux problématiques nombreuses que rencontrent les associations de bénévoles. Des mesures doivent être prises pour que ce doublement permette réellement de répondre aux besoins d'accompagnement. Ce sont ces 44 mesures, regroupées en 9 grands propositions, qu'Être-là formule dans son manifeste pour le bénévolat d'accompagnement en soins palliatifs. Aussi, il nous semble indispensable de prendre prioritairement les mesures suivantes :

- Faire de l'accompagnement de la fin de vie une grande cause nationale et organiser une campagne d'information nationale pour informer sur la fin de vie et susciter les vocations de futurs bénévoles.
- Lancer des appels à projets territoriaux, pilotés par les ARS, pour inciter à la création d'équipes bénévoles là où les besoins ne sont pas assez couverts : à domicile, en EHPAD, dans les futures maisons d'accompagnement, dans des territoires ciblés.
- Professionnaliser les associations de bénévoles d'accompagnement, chargées de sélectionner, recruter et former les bénévoles, en leur donnant les moyens financiers suffisants pour organiser et dispenser la formation prévue par le code de la santé publique, et en finançant leur fonctionnement.
- Déployer le bénévolat d'accompagnement en soins palliatifs à domicile, au plus près des besoins, en permettant aux associations de signer les conventions encadrant leur intervention directement avec des structures d'exercice coordonné (maisons de santé pluriprofessionnelles, communautés territoriales professionnelles de santé...) et des médecins traitants.

- Intégrer les bénévoles d'accompagnement en soins palliatifs dans les solutions innovantes que sont les futures maisons d'accompagnements, les appartements de coordination thérapeutiques en soins palliatifs ou les maisons de répit.
- Déployer le Palliatruck, premier véhicule en France dédié spécifiquement à la promotion des soins palliatifs et à l'amélioration de la prise en charge des personnes en fin de vie, et imaginé par Être-là.
- Soulager les proches et les aidants, en développant l'accompagnement au deuil et en créant des tiers-lieux pour aller vers les publics les plus éloignés des soins et offrir des espaces de proximité pour informer le grand public.
- Intégrer les associations de bénévoles dans le comité de pilotage de la stratégie décennale et les faire participer aux groupes de travail qui pourront être créés dans le cadre de cette stratégie.

La stratégie décennale des soins d'accompagnement doit permettre un engagement solidaire autour des personnes en fin de vie et de leur entourage, dans un contexte de difficulté d'accès aux soins palliatifs

Sans interférer dans les soins médicaux ou paramédicaux, les bénévoles apportent une présence et une écoute et participent à la prise en charge globale des personnes atteintes d'une maladie grave, en situation de soins palliatifs ou de fin de vie, ainsi qu'à l'accompagnement de leurs proches. Nos associations réunissent 1 300 bénévoles qui sont les témoins de la forte augmentation du besoin d'accompagnement au cours des dernières années, alors même que tous les constats convergent autour d'un accès insuffisant aux soins palliatifs.

Être-là souhaite que la stratégie décennale permette un vaste mouvement d'engagement solidaire autour des personnes en fin de vie et de leur entourage. Pour ce faire, nous nous tenons à la disposition des pouvoirs publics, ainsi que de l'ensemble des acteurs des soins palliatifs, pour leur présenter nos propositions en vue de leur mise en œuvre.

À propos d'Être-là

Être-là est un mouvement national d'associations de bénévoles d'accompagnement en soins palliatifs. Nos 1 300 bénévoles agissent au sein de 47 associations de proximité qui contribuent depuis 1984 au développement de l'accompagnement, des soins palliatifs et de la qualité de vie des patients. Ils apportent chaque année écoute et soutien à plus de 30 000 personnes malades ou en fin de vie et à leurs proches.

[Téléchargez notre manifeste](#)

[Visitez notre site internet](#)

Contacts

Matthieu Lantier – 06 58 82 56 30 – m.lantier@etre-la.org

Germain Hezard – 06 72 88 02 60 – germain.hezard@nile-consulting.eu